

mit der Linken auf den Tisch, er wäre sonst gefallen.

Er schien verzweifelte Anstrengungen zu machen, einem Kreis von bestimmten Gedanken zu entfliehen. Er spürte um sich herum alles taub und hohl.

Erinnerte sich hartnäckig, wie er als kleiner Junge mit einer Schleuder Schrotkörner nach den Brustwarzen der Nachbarin schoß und später mit einem großen Stein einen Fuhrknecht traf, aber weil der die Pferde geschlagen hatte, und daß er immer allein im Garten herum lief, daß er die Fäuste an den Stämmen blutig schlug.

Er richtete sich plötzlich auf. Die Augen suchten. Er zitterte. Er machte den Eindruck, als wollte er sehr schnell irgend wohin laufen.

Der Kopf hing herum. Wackelnd. Ganz für sich.

Ah, wurde gerufen. Laut, bestimmt, freudig.

Er hob vom Fußboden eine Schachtel auf.

In weniger als einer Minute hatte er auf eine Oblate Opium geschüttet, für einen Augenblick gestutzt, sich umgesehen — noch eine Oblate gesucht und gefunden, das Ganze hinuntergeschluckt.

Er stand kerzengerade, den Blick starr nach einer Ecke des Zimmers gerichtet.

Dann nahm er vom Tisch ein großes Stück Schokolade und stopfte es sich in den Mund.

Nach einer Weile nahm er den Stuhl — er trat